

# CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación  
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.  
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVIII  
Enero-Junio 2022  
Número 73

## SUMARIO

### ARTÍCULOS

**Pedro Riquelme Oliva**

*La Iglesia de Murcia, reducto de catolicidad en el Sexenio Democrático español (1868-1874).....* 1-32

**Gloria Silvana Elías**

*La persona humana: el aporte de Juan Duns Escoto.....* 33-51

**Álvaro Pereira Delgado**

*Aproximación bíblica a la experiencia del miedo.....* 53-75

**Jon Mentxakatorre Odriozola**

*Subcreator: antropología lingüística y physis entre Adán y Tolkien.....* 77-98

**Ludmila B. Maevskaya & Khaisam Muhammad Aga**

*Development of Ibn Taymiyyah's ideas in the works of Sayyid Qutb (1906-1966).....* 99-110

**Martín Carbajo Núñez**

*Education and Integral Ecology: The Role of Family, Spirituality and University....* 111-128

**João Manuel Duque**

*Catolicismo, Modernidade e Pós-Modernidade.....* 129-142

**Verónica Murillo Gallegos**

*Escotismo en Nueva España: ley natural y evangelización.....* 143-161

**Álvaro Roca Palop**

*La posibilidad de recuperar la inocencia de todo hombre.....* 163-186

**Claudio César Calabrese - Fernando Brambila - Eduardo de la Vega Segura - Anthony Torres Hernández**

*Energía y medio ambiente. Una mirada desde la Encíclica Laudato Si'.....* 187-204

**Jesús Sánchez-Camacho – José David Urchaga-Litago – Ninfa Watt**

*Reforma educativa en el tardofranquismo. Una mirada desde el periodismo religioso de la revista Vida Nueva.....* 205-221

### NOTAS Y COMENTARIOS

**Ángel J. Navarro Guareño – Anna de Montserrat Vallè – Eloi Aran Sala - Francesc Xavier Marín Torné - Anna Eva Jarabo Fidalgo**

*Los lugares de culto como experiencia educativa (I): Fundamentación pedagógica. La Basílica de la Sagrada Familia de Barcelona, un ejemplo paradigmático.....* 223-238

### DOCUMENTA

**Francisco Gómez Ortín**

*Bio-bibliografía de Miguel Palao Rico.....* 239-243

**BIBLIOGRAFÍA.....** 245-284

**LIBROS RECIBIDOS.....** 285-286

**Vázquez Jiménez, Rafael**, *La reforma de la Iglesia a la luz del movimiento ecuménico*. Instit<sup>o</sup>. Superior de Ciències Religioses, Sant Fructuós, arquebisbat de Tarragona. Curs 2018- 2019, 50 pp., 24 x 17 cm.

A veces una “lección inaugural” se convierte en un libro breve, con empaque y con substancia que le encumbra. Aconteció la lección en Tarragona. El orador es conocido por su tesis (Roma, Univ. Gregoriana), por dirigir el movimiento ecuménico, delegado, en la Conferencia Episcopal Española, y por profesor en su ciudad de Málaga. Parte aquí nuestro A/ de una fecha cumbre (Amsterdam 1948) cuando nació el Consejo Mundial de las Iglesias (CMI). De salida recibimos unas primeras páginas, con sintetizada historia de aquellos comienzos (no todos los eclesiásticos y fieles los conocen). Y de inmediato, un inmenso caudal. Hablo del “intercambio de dones” (U.R. al canto). Las citas de los papas del postconcilio hasta hoy son perlas, pero lo son por igual las que lleva en la palma el A/. Verbigracia: afirmar que en ciertos momentos de la historia, los medios de salvación (la Palabra, la Esperanza, la Caridad, etc.) han sido impulsados por otras confesiones con ahínco, o que el Espíritu nos renovaba y aprendíamos de otras iglesias. Por eso, el papa Francisco nos dijo que eso ocurría con “gratitud reconocemos” movimientos de la reforma. Estos y su comprensión perenne no se restringen a nuestros límites solamente. De ahí la renovación de la Iglesia en “clave ecuménica”. Un aumento de la felicidad, en efecto. La encíclica “Ut Unum Sint” (Juan Pablo II) recababa, con franqueza, que había que sacar provecho incluso de las situaciones que parecían contraponerse al designio divino. El Espíritu nos ayuda a descubrirlo (UUS, 85). Y a continuación, la gran propuesta de todos los creyentes es la de preguntar (y llevarlo a cabo) qué puedo yo dar, y qué me están dando, porque el Espíritu nos entrega la verdad y el bien. Después de esto, nuestro A/, como manda la Retórica, dedica el centro de su peroración a un documento de alta importancia, a saber, “La Iglesia hacia una visión común” (año 2013). Se trata de un documento (comisión del F. C. del CMI). Cuatro capítulos con unos resultados de 30 años. Han participado ahí cientos de teólogos, pastores, laicos, etc. El título es ya un desafío hacia la unidad visible entre las iglesias. De gran volumen es lo que W. Kasper llamaba “Cosechar los frutos” (año 2009). Apuntemos: “el principal argumento que aún divide a las iglesias es la comprensión de la Iglesia misma”. Por su parte, “eclesiología” es la cuestión central del ecumenismo (K. Koch dixit). Son columnas básicas las que Rafael nos extrae del documento mentado: emergencia de una eclesiología en diálogo ecuménico, pero no sólo para compararnos las iglesias entre sí, sino una eclesiología compartida (W. Henn dixit idem). He aquí una emergencia necesaria para alcanzar la unidad. Con un dato siempre presente, recalca Rafael: el CMI no es nunca una *superiglesia*, “no debe estar basada sobre ninguna concepción particular de Iglesia”. El modelo es la *koinonia* (comunidad). A su vez, un momento decisivo en la lección inaugural adviene del BEM (Documento de Lima, año 1982). Otro momento cumbre, por su importancia y por su cercanía actual es la Asamblea de Busan (año 2013). Y atención a este foco: una visión común se va a esforzar con el fin de que el debate de la *incompatibilidad* pase a la *complementariedad*. Razón: el documento está atravesado por el proyecto de Dios, que es salvación. Más adelante asistimos a cuatro capítulos imborrables como contenido: toda la creación, los proyectos de reconciliación, y ésta misma, nos enlaza con la posibilidad de entrar en comunión plena con Dios (I). La Iglesia es recogida por la Trinidad; cuando y al revés, la división arruina las eficacias (II). La unidad visible de la Iglesia facilita la misión (III). La misión es una gran aportación al mundo (IV). Rafael devana todas cuatro cual madejas que siempre abrigan el frío de una unidad tristonera. Son cuatro avances

con dos caracteres: el *proléptico* (solos los anticipados nos ganan) y el *relacional*. Hacia el final del discurso de Tarragona, otro gran fragmento se nos pone *en salida*: a los “desafíos de la reforma” nos vemos abocados. De éstos nunca podrán faltar: la eclesiología teológica; la Iglesia como criatura del evangelio; el Espíritu de los sacramentos; la Iglesia como *koinonía*, como pueblo de Dios, como apostolicidad de la iglesia; el misterio universal de Unidad. En este último colocando al papa Francisco como su ejemplar ministerio petrino con estilo admirable en el ámbito ecuménico. Acercándose al final, nos avisa Rafael que uno de los temas más difíciles es la intervención activa o no de la Iglesia en la obra de salvación. “Crucial” la llama, pero también porque puede ayudar a solventar dificultades. Por ejemplo, el primado, la sucesión apostólica, la definición de los sacramentos. Y en fin, la bibliografía que se nos ofrece aquí es muy actual (W. Henn nos guía), puesto que nos anima no sólo a leer esta lección inaugural, sino a expandirla por las aulas y por los grupos animosos de la unidad. El ecumenismo español tiene entre nosotros a un joven estudioso al que estamos muy agradecidos, porque encima es profesor en Málaga y párroco en Fuengirola. Hay curas, gracias a Dios, que cargan con su carga. Bendito sea Dios y benditos sean ellos.

Francisco Henares Díaz